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投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访             业绩说明会 

□新闻发布会           □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 

罗博特科 2022 年年度报告网上业绩说明会采用网络远程方式

进行，面向全体投资者 

时间 2023 年 5 月 10 日 15:30-16:30 

地点 价值在线（www.ir-online.cn） 

上市公司接待人

员姓名 

董事长兼 CEO：戴军先生 

财务总监：杨雪莉女士 

董事会秘书：李良玉女士 

独立董事：朱兆斌先生 

保荐代表人：朱先军先生 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

公司于 2023 年 5 月 10 日下午 15:30-16:30 在“价值在线”

（www.ir-online.cn）举办罗博特科智能科技股份有限公司 2022

年度业绩说明会，公司与投资者进行了互动交流和沟通，并就

投资者关注的问题进行了回复。主要问题和回复如下： 

1、请简要介绍下 2022 年度的业绩情况。 

答复：尊敬的投资者，您好！公司实现营业收入 90,319.75

万元，较上年同期下降 16.83%；公司实现归属于上市公司股

东的净利润 2,614.54 万元，较上年同期上升 155.78%；实现归

属于上市公司股东的扣除非经常性损益的净利润为 2,001.72

万元，较上年同期上升 127.32%，业绩实现扭亏为盈。目前公



司在手订单充足，截至年报审议日，尚未确认收入的在手订单

金额约 12.17 亿元，同比有较大幅度的增长，公司主营业务发

展动力强劲。谢谢！ 

 

2、公司在手订单这么多，为啥一季报业绩增长不明显？ 

答复：尊敬的投资者，您好！一季度收入 259,047,714.77

元，相较去年同期的收入 198,484,253.44 元增长 30.51%；一季

度净利润 4,039,617.12 元相较去年同期净利润 2,723,191.80 元

增长 48%。因为从订单、生产、交货、交付有一定的转化周期，

通常收入确认相对接单有 5~8 个月的滞后期，目前的在手订单

将在下半年财报业绩体现。谢谢！ 

 

3、领导您好，请问罗博去年毛利率变动大吗？变动原因

是什么呢？ 

答复：尊敬的投资者，您好！2022 年公司综合毛利率为

22.17%，较上年同期提升了 6.86 个百分点，实现了综合毛利

率的大幅提升。公司综合毛利率提升的主要原因有四个方面：

一是，公司优化了订单毛利率水平。公司在顺应光伏行业市场

特点的基础上，更加注重平衡业务规模和利润之间的关系，采

取剥离部分低毛利率的业务，策略性地放弃了部分利润率低、

付款条件不佳的订单，从源头上提高了接单质量；二是，公司

加强了产品结构的优化，更加倾斜争取毛利率水平相对较高的

产品订单。三是，2022 年上半年公司的较高毛利率水平的设

备升级业务激增，2022 年公司升级业务收入较上年同期增长

358.88%，高毛利率水平的升级业务收入的大幅提升对公司综

合毛利率水平的提升亦发挥了重要作用。四是，公司加强了成

本控制、流程管理，提升效率，扎实落实成本管控降低公司运

营成本。谢谢！ 

 



4、公司预计业绩会在什么时候爆发？ 

答复：尊敬的投资者，您好！公司 2022 年实现了业绩的

扭亏为盈，2022 年随着光伏电池技术路径由 TOPCon 替代

PERC，光伏行业新增投资和现存产能改造升级需求强劲，公

司凭借持续领先的产品和技术优势，获得了客户广泛的认可，

取得了 TOPCon 市场占有率较高的订单量。截止到年报审议

日，公司的在手订单金额约 12.17 亿元将陆续交付，同时后续

还将持续保持订单的增量，预计 2023 年全年主营业务整体趋

势向好；另一方面，公司深入布局铜电镀新业务，公司 2022

年 12 月末向国电投新能源交付的设备第二阶段测试的各项指

标已基本达到了公司与国电投新能源的协议指标，公司与国电

投新能源将在前述指标的基础上进一步合作并优化方案。公司

与合作方将加快推进该业务领域的量产化进程，力争在三季度

成功建成行业内首条大产能铜栅线异质结电池生产线，新的业

务也会为公司带来新的业绩增长动力和方向。谢谢！ 

 

5、领导好，公司应收账款情况怎么样？公司如何提升相

关应收账款管理工作？ 

答复：尊敬的投资者，您好！截至 2022.12.31 应收账款

2.45 亿比上年同期 2.84 亿下降 2.91%。公司在提升应收账款主

要加强以下管理工作：（1）首先从销售订单的客户付款条件，

结合公司内部对不同客户进行信用考核评估，有针对性地加强

客户付款条件；（2）加速收款周期较长的验收款和质保款的

管理，对验收周期及收款及时率进行业绩考核，激励和提升了

售后验收和销售收款的积极性；（3）从客户层面采用多渠道、

多方式奖励客户及时付款；（4）对内从软件到硬件、从上到

下对收款设立专职团队进行及时跟进，保证收款及时性。谢谢！ 

 

6、公司 2023年有什么新的发展计划吗？ 



答复：尊敬的投资者，您好！2023 年公司将围绕以下几

个方面重点开展工作： 

（1）持续推出新产品、新技术，加快新产品产业化进程 

随着降本增效进一步成为光伏制造环节的发展方向，行业

技术升级以及技术更替进一步加快，公司在 TOPCon、HJT、

IBC 等新技术路线上全面布局，陆续升级并推出适应电池生产

新工艺生产技术的高效、高产能的设备。同时，在“低银化”、

“去银化”的技术革新背景下，公司将坚定选择“去银化”的

技术方向，持续加大力度推进铜互联 HJT 电池整体解决方案。 

（2）深入拓展光芯片、光电子及半导体业务布局 

公司将持续深入拓展在光芯片、光电子及半导体高端装备

业务布局，促进该业务板块发展为公司新的支柱产业，逐步将

公司打造为“新能源+泛半导体”双主业发展模式，增加公司

盈利和抗风险能力。 

（3）加快研发中心建设，保持研发、技术领先优势 

（4）提升管理水平，深化降本增效，夯实创效创誉根基，

提升整体盈利水平 

（5）注重人文关怀，加强人才体系建设工作，提高向心

力、凝聚力 

谢谢！ 

 

7、看到公司有很多客户合作，想了解下公司品牌业务的

发展情况？ 

答复：尊敬的投资者，您好！凭借公司行业领先的技术水

平、优质的产品、专业一体化的售后服务和持续的创新能力，

公司与下游客户建立了长期、稳定的合作关系，并积累了下游

众多优质客户资源，在光伏电池自动化、智能化行业积累了较

好的品牌美誉度，具有较为突出的行业品牌优势。并且凭借在

技术研发、产品性能、服务质量方面的综合优势，公司与主流



的太阳能电池生产企业建立了长期合作关系，不仅在国内市场

保持着良好的合作关系，也成功完成了向印度、越南、泰国、

马来西亚等光伏新兴国家的出口，获得了通威太阳能、天合光

能、晶科能源、润阳、晶澳太阳能、阿特斯、爱旭科技、东方

日升、江西展宇、晋能能源、英发、REC Solar、sunpower 等

国内外知名大型光伏厂商的高度认可。谢谢！ 

 

8、铜电镀技术成功，生产线建设需要多久时间？在哪里

生产？谢谢。 

答复：尊敬的投资者，您好！据公司 4 月中旬收集到的相

关验证数据显示，铜电镀设备第二阶段测试的各项指标已基本

达到了公司与合作方的协议指标，公司与合作方将在前述指标

的基础上进一步合作并优化方案从而加快推进该业务领域的

量产化进程。公司力争协助客户在三季度成功建成行业内首条

大产能铜栅线异质结电池生产线，争取早日为公司贡献业绩。

公司拟在南通设立全资子公司罗博特科半导体科技（南通）有

限公司（暂定名）作为铜电镀业务研发、生产投资项目的实施

主体。该议案拟提交公司 2022 年度股东大会审议，待审议通

过后，公司将积极筹划、推进相关项目建设事宜，并将按照相

关规定及时向投资者披露该项目的进展情况。谢谢！ 

 

9、您好！公司自动化业务利润率偏低，未来公司是否将

重点发展工艺设备？除了铜电镀设备，公司还有哪些工艺设备

的产品储备？谢谢。 

答复：尊敬的投资者，您好！在工艺设备领域，公司除了

在铜电镀工艺设备方面深入布局外，同时在湿法工艺设备方面

也有小批量的订单交付。公司在保持光伏自动化设备行业领先

地位的同时，将加快铜电镀、湿法工艺等工艺设备业务领域的

市场拓展。谢谢！ 



 

10、根据公司之前的介绍：公司的欧洲公司是我们 85%

控股的子公司，它有成熟的清洗涂胶显影、产品设计等方面的

技术，我们将会安排这些技术设备的国产化。今年将有几家关

键客户导入。请问公司目前客户将导入至 4英寸、8英寸还是

12 英寸晶圆线上？另外半导体涂胶全球市场似乎有 30 亿美

元，请问国内市场公司测算过未来可以赢得多少份额？ 

答复：尊敬的投资者，您好！公司会选择优质的 1~2 家客

户作为切入对象。公司在该品类的适用产品将以 12 英寸的尺

寸参数向下兼容。公司未来将积极拓展该业务板块。谢谢！ 

 

11、您好！过去一年公司高端技术人员流失较多，请问未

来有无魄力营造良好环境吸纳行业顶级人才加入？在研发方

面继续加大投入？谢谢！ 

答复：尊敬的投资者，您好！公司没有出现高端技术人员

流失较多的情况。公司一直以来都非常重视研发人员的培养。

截至 2022 年年末，公司研发人员 106 人，同比增长。公司致

力于通过建立研发创新平台，为研发人员提供良好的工作环境

和优秀的研究设备，为企业的创新发展奠定良好的基础。谢谢！ 

 

12、请问一下，什么时候定增收购斐控泰克其他股东的股

权！谢谢。 

答复：尊敬的投资者，您好！公司在上一轮发行股份及支

付现金购买资产并募集配套资金事项终止公告中已披露在时

机成熟、各方面条件具备后，公司将再行重启相关重组事宜。

公司如重启相关运作项目将按照相关法律法规的要求及时履

行相应流程并公开披露，届时敬请留意公司相关公告。谢谢！ 

 

13、您好！公司还会继续收购 ficonTEC吗？最近有新的



机构入股，收购过程如何保证做到公正公允？是否会形成巨额

的商誉？谢谢！ 

答复：尊敬的投资者，您好！公司在上一轮发行股份及支

付现金购买资产并募集配套资金事项终止公告中已披露在时

机成熟、各方面条件具备后，公司将再行重启相关重组事宜。

如果公司启动相关交易项目，在收购过程中会与各交易对手方

根据具体的方案进行合理公允的安排。如重启相关运作项目将

对相关标的进行评估，届时才会有关于商誉的具体测算，敬请

留意公司相关公告。谢谢！ 

 

14、中国与德国关系交恶，会影响公司应用斐控泰克的技

术吗？ 

答复：尊敬的投资者，您好！由公司牵头联合财团对德国

ficonTEC80%控股权的收购交易已经在 2020 年 11 月完成，在

此交易之前已经完成了德国方面的必要审批和备案手续，之后

斐控泰克又陆续收购了德国标的公司 13.03%股权。公司应用

ficonTEC 的技术不受相关限制。谢谢！ 

 

 

附件清单（如有） 无 

日期 2023 年 5 月 10 日 

 

 


